

Europa en la conciencia española  
y otros estudios

Manuel Ramírez

E D I T O R I A L   T R O T T A

## CONTENIDO

<i>Prólogo</i> .....	11
EUROPA EN LA CONCIENCIA ESPAÑOLA .....	13
Para presentar .....	13
1. Los condicionamientos históricos de la relación: breve referencia al pasado .....	17
2. El momento clave para la comparación con Europa .....	28
3. Planteamiento contemporáneo del problema .....	39
4. Un largo paréntesis para Europa .....	48
5. Situación actual: de la ciencia a la conciencia .....	54
6. Lo que nos queda de anti-Europa .....	61
1. Pervivencia de ingredientes anteriores en la mentalidad .....	61
2. Florecimiento del localismo .....	67
Para concluir .....	80
REFLEXIONES SOBRE LA TRANSICIÓN ESPAÑOLA A LA DEMOCRACIA .....	89
LA SOCIALIZACIÓN POLÍTICA EN ESPAÑA: UNA EMPRESA PARA LA DEMOCRACIA .....	105

## PRÓLOGO

El sentido de estas breves líneas en forma de prólogo es el destacar el lazo de unión entre los tres estudios que contiene el libro que el lector tiene ahora en sus manos. Todo lo demás aparece suficientemente explicitado en los párrafos introductorios de cada una de esas tres reflexiones.

«Europa en la conciencia española», el primero y más extenso de estos estudios que ve ahora por primera vez la luz, se ha redactado durante el año 1995. Precisamente la fecha en que España ha desempeñado, parece que con éxito, la presidencia de la Unión Europea. Estimamos en su día que resultaba buen momento para traer a colación una meditación, sosegada y científica, de los orígenes, problemas y situación actual de la relación entre España y el resto de Europa. El hecho de que terminara la citada presidencia y no la redacción del trabajo y su aparición pública, se debe a la ya habitual diferencia entre lo que uno se propone y luego las circunstancias, de muy diversa índole, disponen.

Este primer estudio gira y termina con la temática de la socialización en valores europeístas en nuestro país. En el pasado y en el presente. Lo que la impidió, lo que la hizo nacer, lo que la frustró y lo que a ella se sigue oponiendo en lo cotidiano de nuestros días. Ahí queda como largo estudio con pretensiones de reflexión, sujeta a todo tipo de críticas.

Como la palabra, el significado y la importancia de la socialización hacían su aparición en no pocas ocasiones, pareció conveniente resucitar en publicación otro estudio que ya viera la luz hace más de quince años, recién instaurada nuestra actual democracia. Su título: «La socialización política en España: una empresa para la democracia». Su contenido: clarificar concepto, vigencia y problemática de la socialización, analizar el tema en el inmediato pasado y, sobre todo,

hacer una llamada a la auténtica asignatura pendiente del régimen que acabábamos de estrenar. Se andaban haciendo leyes y construyendo instituciones acordes con el régimen. ¿Estaba también acorde con éste la mentalidad de los españoles? Se urgía a la empresa que, o mucho me equivoco, o sigue todavía sin el aprobado definitivo. Y socializar en democracia supone, en gran parte, socializar en valores vigentes en la Europa de las libertades. De esta forma, se completaba lo teórico del proceso socializador y, a la vez, se ponía de relieve su importancia para el asentamiento en la comunidad histórica, cultural, económica y política llamada Europa.

Confieso que el tercer estudio, «Reflexiones sobre la transición española a la democracia», tenía, en principio, una muy distinta orientación. La de, despejando la mucha hojarasca del problema, tan traído y llevado precisamente también ahora, veinte años después, precisar los factores a mi entender claves para explicar y explicarnos cómo y por qué se hizo el cambio de un régimen autoritario a otro democrático. Pero, no por azar, aparecía de nuevo el concepto de la socialización política, en esta ocasión como dilema de algo heredado, los valores autoritarios, y algo que se necesitaba conseguir, la mentalidad (que no la ideología) democrática. El tema entraba en escena a la hora de preguntarnos por el auténtico final del proceso de transición. Estamos, probablemente, ante el más discutible de los tres trabajos que ahora se agrupan. Pero también el que mejor expresa la opinión y postura del autor ante un tema de obligado repaso una y cien veces.

Esta línea de unión viene a justificar lo que por separado se ha hecho y ahora, gracias a Editorial Trotta, conjuntamente aparece. A fin de cuentas, un concepto, una tarea y hasta una gran empresa sobre la que ya repararan Platón y Aristóteles.

Zaragoza, 1996